

Publicación respuestas PQRS

Rendición de cuentas 2024 - 2025

En el marco de la Audiencia Pública de Rendición de Cuentas del Centro Nacional de Memoria Histórica (CNMH), correspondiente a la vigencia 2024 y al corte al 30 de septiembre de 2025, se recibieron las siguientes preguntas. Estas fueron gestionadas a través del sistema de gestión documental SAIA para su radicación, asignación a las dependencias competentes y respuesta oportuna a los ciudadanos, conforme a los términos estipulados por la ley.

NÚMERO DE RADICADO DE ENTRADA SAIA: 202512096366-2

SOLICITUD: ¿Cuál ha sido la misión del CNMH para la reconstrucción de los ecosistemas culturales o cuales tuvieron que salir del país desde los años 80?

ASIGNADO A: Estrategia de territorialización y Transversalización

ESTADO: Respuesta mediante radicado 202601050022-3

RESPUESTA:

"En relaciona a su inquietud sobre ¿Cuál ha sido la misión del CNMH en la reconstrucción de los ecosistemas culturales de quienes tuvieron que salir del país desde los años 80?, lo siguiente:

Desde su creación, el Centro Nacional de Memoria Histórica (CNMH) ha tenido como misión contribuir a la verdad, la memoria y la reparación simbólica de las víctimas del conflicto armado, incluyendo de manera explícita a las personas y comunidades que se vieron forzadas a salir del país desde la década de los años ochenta como consecuencia de la violencia política, el conflicto armado y otras formas de persecución.

En relación con las personas exiliadas y la diáspora colombiana, la labor del CNMH no se ha limitado a documentar hechos de violencia, sino que ha buscado reconocer y reconstruir los ecosistemas culturales que estas comunidades han sostenido, transformado y resignificado en contextos de destierro. Esto implica comprender el exilio no solo como una

ruptura territorial, sino como una experiencia social, política y cultural que impacta profundamente las identidades, las prácticas comunitarias, las memorias colectivas y los vínculos con el país de origen.

La misión del CNMH en este campo se ha expresado en varios ejes complementarios:

1. Reconocimiento del exilio como hecho victimizante: El CNMH ha contribuido a visibilizar el exilio forzado como una forma específica de victimización, históricamente invisibilizada, incorporándolo en informes, investigaciones y ejercicios de memoria que reconocen sus causas, trayectorias y efectos a largo plazo.

2. Recuperación y dignificación de memorias en el exterior: A través de metodologías participativas, testimoniales y de investigación histórica, el CNMH ha acompañado procesos de reconstrucción de memoria con comunidades colombianas en el exterior, reconociendo sus narrativas, prácticas culturales, formas organizativas y expresiones artísticas como parte integral de la memoria del conflicto.

3. Fortalecimiento de los ecosistemas culturales de la diáspora: El CNMH ha entendido los ecosistemas culturales como entramados vivos de saberes, lenguajes, rituales, expresiones simbólicas, redes sociales y acciones políticas que permiten a las comunidades exiliadas sostener su identidad, tramitar el duelo, resistir al olvido y mantener vínculos con Colombia. La reconstrucción de estos ecosistemas no busca "recrear" el pasado, sino reconocer su adaptación, reinención y agencia en nuevos territorios.

4. Aporte a la no repetición y a la justicia simbólica: Al integrar las memorias del exilio en el relato nacional sobre el conflicto armado, el CNMH contribuye a ampliar la comprensión social de la violencia, a cuestionar las causas estructurales que la produjeron y a fortalecer garantías de no repetición, desde una perspectiva transnacional de la memoria.

Desde el año 2023, la estrategia de territorialización y transversalización del CNMH definió el Eje MHERI (Memoria Histórica del Exilio, Retorno e Insilio) cuyo objetivo fundamental es apoyar la articulación de los procesos de memoria histórica de las comunidades, organizaciones o personas que se encuentran en condición de exilio, insilio y retorno, en concordancia con el proceso participativo de los Planes Territoriales de Memoria (PTM).

A continuación, se detalla los principales logros a 2025 y proyección a 2026:

- Documentación e incorporación del fenómeno victimizante
- Integración del Exilio en el SIEVCAC (OMC)
- Apoyo al Observatorio de Memoria y Conflicto (OMC) en la creación de la base de exilio/retorno en el Sistema de Información de Eventos de Violencia del Conflicto Armado Colombiano (SIEVCAC).
- Avance en la construcción del marco conceptual del Desplazamiento Forzado Transfronterizo (DTF).
- Elaboración de la versión definitiva de la matriz DTF para la documentación de este hecho victimizante.

- *Realización de capacitación sobre DTF y exilio al equipo del OMC (octubre 2025).*
- *Elaboración, ajuste y complemento del Documento Ejecutivo para la comprensión de la migración forzada transfronteriza.*
- *Diagnóstico y Bases de Datos*
- *Actualización continua del documento diagnóstico de procesos de memoria histórica en el exterior.*
- *Realización y actualización de bases de datos de organizaciones de víctimas en el exterior.*
- *Actualización de la base de datos de lugares de memoria en el exilio.*
- *Identificación de dos lugares de memoria en Brasil (Consulados de Sao Pablo y Brasilia) como ejemplo de buenas prácticas para el Museo Virtual de la Memoria. Plataformas de participación y pedagogía*
- *Diálogos MHERI (Espacios de Construcción de Memoria)*
- *Consolidación conceptual: Estos espacios promueven la participación amplia y plural de actores para la comprensión del exilio, el retorno y el insilio y sus transformaciones a lo largo del conflicto armado interno y el desarrollo de estrategias de articulación de las organizaciones de colombianos en el exterior con instituciones del Estado, instituciones académicas e internacionales.*
- *Rol del Exiliado: Se estableció el concepto de los colombianos en el exterior como "Embajadores/as de la Memoria" y gestores culturales, que difunden sus historias de resistencia a través de expresiones artísticas (música, poesía, cine).*
- *Ánalisis de Género (3er Diálogo): Se visibilizó la triple vulnerabilidad de las mujeres (violencia armada, patriarcal y políticas migratorias). Se identificó la acción colectiva feminista como una forma de resistencia política en la diáspora para reconstruir redes y lazos de solidaridad.*
- *Necesidad de Archivos Vivos: Se identificó la urgencia de asegurar el financiamiento sostenible para "archivos vivos" de memoria femenina para contrarrestar las narrativas patriarcales persistentes.*
- *Producción pedagógica y cultural ? Co-creación de la Caja de Herramientas Pedagógicas "Maleta Viva" (con mujeres y NNAs migrantes y retornadas) con enfoque feminista, interseccional y de educación popular.*
- *Articulación con Comunicaciones para la activación del micrositio "Voces del Exilio", el cual será una herramienta de producción y divulgación colaborativa.*
- *Integración de proyectos documentales de víctimas (ej. "Narrativas en Resistencia") en el micrositio del CNMH para fortalecer la visibilización de la memoria en el exilio.*
- *Eventos y conmemoraciones*

- *Fortalecimiento a espacios de participación de víctimas, organizadas y no organizadas, en encuentros como la FILBO 2025 con el espacio "Memorias de retornos, exilio y resistencias: historias sin fronteras" con enfoque de género e interseccionalidad y el apoyo a los dos (2) encuentros internacionales en Colombia de victimas exterior que se aglutan en dos de las principales plataformas internacionales: el Foro Internacional de Víctimas (FIV) en la Guajira y la Red de Diplomacia Feminista por la Paz en Bogotá, con una alcance de más de 500 víctimas, más de 21 países y alrededor de 18 organizaciones, participando en estos encuentros.*
- *Gestión para la conmemoración transnacional del Día Nacional de la Memoria y Solidaridad con las Víctimas (9 de abril de 2026) a través de consulados y embajadas en alineación con el Escritorio de Víctimas de la Cancillería y el área de cooperación internacional del CNMH.*
- *Participación en eventos de conmemoración en Alemania sobre la desaparición forzada, el día del colombiano migrante, la entrega del premio internacional de paz y los 40 años del palacio de justicia en articulación con la embajada de Colombia en Alemania y el consulado de Frankfurt. Convenios y coordinación externa*
- *Articulación consular y técnica*
- *Realización de asistencias técnicas a consulados (ej. Santo Domingo de Sáotchilas, Brasilia, Sao Pablo, Tulcán, Panamá) para seguimiento a Mesas Técnicas Binacionales y apoyo a iniciativas de memoria.*
- *Articulación intersectorial con el Escritorio de Víctimas de la Cancillería.*
- *Alianzas académicas y organizaciones de victimas*
- *Apoyo y seguimiento al memorando de entendimiento con la Pontificia Universidad Católica de Ecuador (PUCE) para el desarrollo del "DIPLOMADO MEMORIA Y VERDAD".*
- *Gestión con el instituto Capaz para la realización de un memorando de entendimiento a partir del año 2026 que incluya la cooperación en el desarrollo del PTM región Caribe. V. PREPARACIÓN OPERATIVA PARA EL PTM 2026.*
- *Definición del piloto Plan Territorial de Memoria del Exilio (PTM)*
- *Definición de la hoja de ruta para la construcción del Plan Territorial de Memoria (PTM) con víctimas en exilio en la región Caribe y Centroamérica. Este ejercicio se hará con la participación activa de organizaciones de víctimas con representantes del Foro Internacional de Víctimas (FIV) y con los representantes de víctimas de el exterior.*
- *Aun no se clarifica las especificaciones geográficas de este corredor, sin embargo, se han focalizado para el piloto PTM Caribe-Centroamérica 2026: Panamá, Costa Rica, Cuba, México, y el Caribe colombiano (incluyendo Golfo de Urabá, Barranquilla, Montería, La Guajira, Cúcuta),*

hasta el momento. Se espera terminar el proceso de focalización geográfica durante los meses de noviembre y diciembre.

- *Identificación de aliados estratégicos y cooperantes institucionales e internacionales. en ejercicio colectivo de Mapeo de Actores clave.*
- *Garantía de participación y recursos*
- *Compromiso del CNMH de apoyar con financiamiento para tiquetes y gastos de participantes clave, priorizando a actores no registrados en el Registro Único de Víctimas (RUV) para evitar exclusiones.*
- *Acuerdo para destinar un día y medio del Foro Internacional de Víctimas (FIV) de 2026 (finales de julio) a la construcción colectiva del PTM del Exilio.*
- *Creación y gestión de una matriz de actores clave (institucionales y organizacionales) para coordinar la logística del PTM Caribe-Centroamérica.*

Cimientos institucionales y avance normativo (2025)

Logro	Detalle Específico	Impacto en Memoria Histórica
Inclusión en el SNARIV	Se avanzó en la estrategia para garantizar la representación real y efectiva (no simbólica) de las víctimas del exterior en el Subcomité Nacional de Medidas de Satisfacción.	Supera la invisibilización histórica y la exclusión por barreras presupuestales y logísticas, formalizando la participación virtual y permanente.
Implementación del MRM	Apoyo en la creación e implementación del Mapa de Reconocimiento y Memoria (MRM) (Ley 2421 de 2024), en lo concerniente al exilio.	Se formalizó el Comité Consultivo de Expertos/as (víctimas-sobrevivientes) para asegurar la consulta efectiva en la reglamentación del MRM y la documentación del exilio.
Regulación del Insilio	Se brindó asistencia técnica a la curul internacional, diseñando un proyecto de ley sobre la memoria histórica del <u>Insilio</u> , el cual fue radicado en el Congreso de la República.	Reconocimiento legislativo de la memoria de las víctimas que permanecen en el territorio nacional, pero desplazadas de su entorno habitual.
Articulación de Alianzas	Se gestionó la coordinación intersectorial con el Escritorio de Víctimas de Cancillería y se apoyó el desarrollo de convenios clave, como el Memorando de Entendimiento con la PUCE (Ecuador) para el "DIPLOMADO MEMORIA Y VERDAD" y el memorando de entendimiento con el Instituto CAPAZ.	Fortalece la capacidad de acción transnacional y la capacitación del personal consular y académico en temas de memoria histórica.

Documentación e integración sistémica (2025)

Logro	Detalle Específico
Base de Exilio en SIEVCAC	Apoyo al OMC en la creación de la base de exilio en el Sistema de Información de Eventos de Violencia del Conflicto Armado Colombiano (SIEVCAC). Articulación con otras dependencias del CNMH y otros actores del SNARIV para intercambio de información para este fin.
Marco Conceptual DTF	Avance en la construcción del marco conceptual del Desplazamiento Forzado Transfronterizo (DTF) y la versión definitiva de la matriz DTF para su documentación.
Capacitación y Diagnóstico	Se capacitó al equipo del OMC sobre DTF y exilio (octubre 2025). Se actualizó continuamente el Documento Diagnóstico de los procesos de memoria histórica en el exterior.
Lugares de Memoria (BD)	Depuración y actualización de la base de datos de lugares de memoria en el exilio. Identificación de dos lugares en Brasil (Consulados de Sao Pablo y Brasilia) como ejemplo para el Museo Virtual de la Memoria.

Espacios de participación y pedagogía (2025)

Logro	Detalle Específico
Diálogos MHERI	Realización de espacios de participación como el 1er Diálogo enfocado en nuevos exilios (Mayo 2025) 2do. Diálogo Enfocado en las trayectorias el exilio y el retorno forzado (julio 2025) el 3er Diálogo (septiembre 2025), enfocado en Trayectorias de género e interseccionalidad y el 4to. Diálogo enfocado en los impactos del estallido social en el exterior. (noviembre 2025)
Hallazgos en Diálogos	Se visibilizó los impactos de las nuevas violencias en el aumento de la migración forzada de colombianos al exterior, la movilidad humana como estrategia de supervivencia, la triple vulnerabilidad de las mujeres (violencia armada, patriarcal y migratoria) y la necesidad de financiamiento sostenible para "archivos vivos" de memoria femenina y los impactos y acciones de memoria del estallido de las y los colombianos en el exterior, principalmente en la población joven.
Herramienta Pedagógica	Reactivación del micrositio del CNMH "Voces del exilio" que alojará la información y los productos sobre el exilio desarrollados tanto al interior como al exterior del CNMH como canal de divulgación y pedagogía. Co-creación de la Caja de Herramientas Pedagógicas "Maleta Viva", una propuesta metodológica y política con enfoque feminista e interseccional para mujeres y NNA migrantes y retornadas (colombiano-venezolanos/as).

Visibilización Digital	Articulación con Comunicaciones para la activación del micrositio "Voces del Exilio". Se gestionó la integración de proyectos documentales como "Narrativas en Resistencia" al micrositio.
Eventos de Memoria	<p>Participación y gestión técnica en el espacio "Memorias de retornos, exilio y resistencias: historias sin fronteras" en la FILBO (Mayo 2025). Se gestionó la participación de las víctimas en el exterior en la conmemoración del 9 de abril y acompañamiento a la embajada y consulado de Colombia en Alemania en diferentes espacios conmemorativos.</p> <p>El apoyo a los dos (2) encuentros internacionales en Colombia de víctimas exterior que se aglutan en dos de las principales plataformas internacionales: el Foro Internacional de Víctimas (FIV) en la Guajira y la Red de Diplomacia Feminista por la Paz en Bogotá, con un alcance de más de 500 víctimas, más de 21 países y alrededor de 18 organizaciones, participando en estos encuentros.</p>

Proyección estratégica para la vigencia 2026:

Proceso	Acciones de Desarrollo (Vigencia 2026)	Garantía de Participación
Corredor PTM Piloto	Definición de la hoja de ruta para el Piloto PTM Caribe-Centroamérica, focalizando afrodescendientes, indígenas, mujeres y países como Panamá, Costa Rica, Cuba, juventudes. Inclusión de territorios México, y el Caribe colombiano.	Se priorizará a poblaciones como Se priorizará a poblaciones como afrodescendientes, indígenas, mujeres y países como Panamá, Costa Rica, Cuba, juventudes. Inclusión de territorios México, y el Caribe colombiano.
Construcción del PTM	El Foro Internacional de Víctimas (FIV) de julio de 2026 dedicará un día y medio a la construcción colectiva del PTM del Exilio. El instituto CAPAZ participará en la construcción metodológica del PTM	La legitimidad del PTM será garantizada por las víctimas. Se busca convocar a actores no registrados en el Registro Único de Víctimas (RUV).
Recursos Logística	<p>El CNMH se comprometió a apoyar con financiamiento para tiquetes y gastos de participantes clave, especialmente aquellos no inscritos en el RUV, para evitar exclusiones por barreras administrativas.</p> <p>El Instituto CAPAZ evaluará la posibilidad y de aportar recursos financieros una vez que tenga la aprobación del Ministerio de Relaciones Exteriores de Alemania.</p> <p>Debe hacerse gestión con otras instituciones nacionales e internacionales para la consecución de recursos y la garantía de la participación de diversas organizaciones.</p>	El Centro se compromete a facilitar espacios con conexión a internet para garantizar la participación remota y efectiva.

El Centro se compromete a facilitar espacios con conexión a internet para garantizar la participación remota y efectiva.

Coordinación PTM

Creación y gestión de una base de datos compartida con actores institucionales y organizaciones por país en el corredor Caribe-Centroamérica.

Se establecerán reuniones periódicas mensuales para alimentar la base de datos y coordinar avances.

La proyección de MHERI para la vigencia 2026 estará marcada por el desarrollo y pilotaje del Plan Territorial de Memoria (PTM) en el exterior, centrado inicialmente en el corredor Caribe-Centroamérica.

En síntesis, la misión del CNMH frente a quienes tuvieron que salir del país desde los años ochenta ha sido reconocer, documentar y dignificar sus memorias y ecosistemas culturales, incorporándolos como parte esencial de la historia del conflicto armado colombiano".

NÚMERO DE RADICADO DE ENTRADA SAIA: 202512096390-2

SOLICITUD: ¿Cómo se priorizan las investigaciones dentro del CNMH? ¿Cuál es el proceso?

ASIGNADO A: Dirección Construcción de la Memoria

ESTADO: Respuesta mediante radicado 2025121120015687-1

RESPUESTA:

"De manera atenta, le extiendo un cordial saludo en nombre del Centro Nacional de Memoria Histórica (CNMH), entidad gubernamental mandatada desde 2011 a la reconstrucción de la memoria histórica y el esclarecimiento de la verdad del conflicto armado en Colombia que ha perdurado por más de 75 años.

De acuerdo con su solicitud de conocer cómo se priorizan las investigaciones dentro del CNMH y cuál es el proceso, amablemente le informamos que el "procedimiento de selección y validación de propuestas de proyectos de investigación" a desarrollar por parte de la Dirección para la Construcción de Memoria Histórica depende de la preselección que se realice en esta área, de acuerdo con el registro y sistematización de necesidades y demandas remitidas por agentes externos e internos y de la selección que de ellas se haga por parte del Comité de Investigación, Evaluación y Política Editorial (CIEPE) del CNMH.

Para ello, la información remitida por agentes internos y externos se registra en la respectiva matriz que incluye una serie de criterios para caracterizar las propuestas y ponderarlas, que incluye, entre otros, los siguientes:

1. *Medio por el cual llega la solicitud*
2. *Tipo y nombre del proponente (con datos de contacto)*
3. *Tema o asunto de investigación propuesto*
4. *Enfoque diferencial (si aplica)*
5. *Recursos externos que se podrían aportar*
6. *Alcance temporal*
7. *Resultado esperado por parte de las organizaciones y personas participantes (expectativas frente a los resultados de la investigación, las piezas comunicativas o pedagógicas vinculadas y su difusión)*
8. *Investigaciones precedentes*
9. *Hechos victimizantes*

A esta matriz, que se desarrolla por vigencia, se le adicionan las solicitudes o propuestas que fueron recomendadas por el CIEPE en la vigencia anterior, para realizar el proceso de ponderación. Luego de esto, se diligencian fichas de proyectos de investigación por cada proyecto priorizado, se realiza una reunión con las organizaciones o personas participantes para precisar los resultados de la investigación, piezas comunicativas o pedagógicas vinculadas y su difusión. Es de mencionar que en este proceso de priorización se incluyen las solicitudes de investigación realizadas en el marco de los Planes Territoriales de Memoria - proceso de planeación participativa que adelanta el CNMH en el marco de la Estrategia de Territorialización y Transversalización que adelanta la Dirección General de la entidad-.”

NÚMERO DE RADICADO DE ENTRADA SAIA: 202512096391-2

SOLICITUD: La rendición de cuentas deja ver lo que hace el CNMH. Sin embargo, ¿Cómo hacen que los pueblos participen de esto si solo se realiza en Bogotá?

ASIGNADO A: Estrategia de territorialización y Transversalización

ESTADO: Respuesta mediante radicado 202601050025-3

RESPUESTA:

“Estimado(a) ciudadano(a):

La rendición de cuentas es una obligación de las entidades públicas que permite informar, dialogar y responder de manera clara, concreta y efectiva a las necesidades y peticiones de la ciudadanía, organizaciones respecto a la gestión realizada, los resultados de los planes de acción y la protección de los derechos.

Además de este deber, el Centro Nacional de Memoria Histórica (CNMH) fomenta la participación comunitaria a través de instrumentos como los Planes Territoriales de Memoria (PTM). Un PTM es una herramienta diseñada de forma

conjunta entre las comunidades y el CNMH, cuyo objetivo es identificar y fortalecer aspectos relacionados con la memoria histórica en un territorio específico.

Tras un proceso de consulta, el PTM se formaliza como un documento oficial que guía las acciones de memoria en el territorio. Este instrumento logra articular la participación de diversos actores sociales, incluyendo organizaciones de víctimas, autoridades locales, instituciones públicas y educativas, organizaciones de la sociedad civil, el sector privado y otros agentes comunitarios. En esencia, el PTM se convierte en la hoja de ruta concertada por el territorio para avanzar en la reconstrucción de la memoria, el esclarecimiento de la verdad y la consolidación de la paz.

Durante la vigencia 2025, los PTM implementados en Cundinamarca, Nariño, Valle del Cauca y Atlántico facilitaron la concertación de 231 acciones solicitadas por las comunidades para ser gestionadas y acompañadas por el CNMH. Estos espacios de planificación colaborativa, diálogo y concertación contaron con la participación de Mesas municipales y departamentales de víctimas, organizaciones de víctimas, entidades territoriales y gubernamentales, instituciones educativas y entidades de cooperación internacional."

NÚMERO DE RADICADO DE ENTRADA SAIA: 202512096392-2

SOLICITUD: ¿Cómo se llevará a cabo la muestra y enseñanza de los documentos del centro de memoria en los colegios rurales y juventudes que no están estudiando?

ASIGNADO A: Estrategia de Pedagogía

ESTADO: Respuesta mediante radicado 2025122210016447-1

RESPUESTA:

"Estimado(a) ciudadano(a):

El enfoque del Centro Nacional de Memoria Histórica (CNMH) para niños, niñas y adolescentes se centra en su participación activa en la memoria histórica, reconociéndolos como sujetos de derechos con experiencias únicas afectadas por el conflicto armado. Busca incluir sus voces, visibilizar los impactos diferenciados del conflicto y promover su rol como agentes de transformación social para construir paz, garantizando su derecho a la verdad, la reparación simbólica y la no repetición.

Así mismo en lo que respecta Pedagogía, su labor principal es asesor a la entidad en la conceptualización y la definición de políticas, planes y proyectos tendientes a desarrollar una pedagogía para la apropiación social y la No Repetición, promoviendo el establecimiento de relaciones con Universidades, Instituciones

educativas, organizaciones de la sociedad civil, centros de pensamiento y/ grupos de investigación en concordancia con el objetivo misional del Centro de Memoria Histórica, a través de sus acciones, la asesoría de pedagogía contribuye a los objetivos misionales relacionados con la comprensión social del conflicto armado y con la consolidación institucional del CNMH, a partir de la gestión de nuevo conocimiento pedagógico y social.

Aclarado lo anterior, y teniendo en cuenta que el CNMH trabaja por demanda y no por oferta, se acerca a los estudiantes rurales a través de los profesores y los directivos docentes, quienes solicitan acompañamiento, asistencias técnicas y material didáctico, de memoria histórica para estudiantes de diferentes grados.

Ahora bien, en cuanto a los jóvenes desescolarizados, el CNMH ofrece a través de su página web todos los documentos elaborados por la entidad y las novedades en las que trabaja actualmente.

Cualquier inquietud al respecto, con gusto será atendida".

NÚMERO DE RADICADO DE ENTRADA SAIA: 202512096393-2

SOLICITUD: ¿Cuáles metas no fueron alcanzadas en la vigencia 2025 y cuáles son las acciones para contrarrestarlas?

ASIGNADO A: Planeación

ESTADO: Respuesta mediante radicado 2025121912016307-1

RESPUESTA:

"Estimado(a) ciudadano(a):

El seguimiento de las metas de los proyectos de inversión se reporta por parte de los gerentes de los proyectos de inversión en la Plataforma Integrada de Inversión Pública - PIIP - del Departamento Nacional de Planeación - DNP- mes vencido, por lo tanto, el reporte de cierre de la vigencia 2025, se realizará conforme a los plazos establecidos por el DNP en el mes de enero del 2026. En este sentido, las direcciones técnicas se encuentran en proceso de reporte del cumplimiento de las metas de cada uno de los proyectos de inversión.

La entidad realiza un seguimiento mensual de los avances de los proyectos de inversión a través del mecanismo "plan de desempeño", el cual socializa en el marco de las sesiones del Comité Institucional de Gestión y Desempeño, con el fin de prever posibles rezagos en el cumplimiento de las metas del proyecto de inversión.

Finalmente, en la sección de transparencia de la página web del Centro Nacional de Memoria Histórica se publicarán los resultados de las metas de cada proyecto de inversión vigencia 2025, contenido en el informe de gestión del CNMH, el cual

se publica en el mes de enero con la información de la vigencia anterior.:
[https://centrodememoriahistorica.gov.co/informes-de-gestion/”](https://centrodememoriahistorica.gov.co/informes-de-gestion/)

NÚMERO DE RADICADO DE ENTRADA SAIA: 202512096394-2

SOLICITUD: ¿Cómo tiene pensado el CNMH fortalecer la memoria de la naturaleza como sujeto de derecho? Ejemplo plantas de conocimiento

ASIGNADO A: Dirección Construcción de la Memoria

ESTADO: Respuesta mediante radicado 2025121520015840-1

RESPUESTA:

"Estimado(a) ciudadano(a):

De manera atenta, le extiendo un cordial saludo en nombre del Centro Nacional de Memoria Histórica (CNMH), entidad gubernamental mandatada desde 2011 a la reconstrucción de la memoria histórica y el esclarecimiento de la verdad del conflicto armado en Colombia que ha perdurado por más de 75 años.

De acuerdo con su solicitud de información sobre la forma en que el CNMH tiene pensado fortalecer la memoria de la naturaleza como sujeto de derecho, como, por ejemplo, las plantas de conocimiento, le comunicamos que, desde la Dirección para la Construcción de Memoria Histórica, se ha dispuesto una nueva línea de investigación en relación con la Memoria Histórica Ambiental (MHA), desde un perspectiva intercultural que integra los enfoques étnico y rural, incorporando los conocimientos propios de los pueblos étnicos y el campesinado, en diálogo con saberes disciplinares como la geografía, biología, ecología política e historia ambiental.

Actualmente se encuentra en proceso editorial el informe que recoge los planteamientos conceptuales y metodológicos de esta línea, con el objetivo de documentar el patrón de victimización a la Naturaleza y el Territorio, en un esfuerzo por comprender los vínculos y las rupturas del tejido vital, en los planos socio ecológico, biocultural y ontológico/espiritual. Desde esta propuesta la Naturaleza y el Territorio se reconocen como sujetos de derechos, que han sido víctimas, escenario, instrumento, botín de la guerra y sujetos de dolor en el marco del conflicto armado interno y la imposición de dinámicas asociadas al modelo de desarrollo económico dominante. El diálogo a profundidad con sabedores y sabedoras, líderes, lideresas y comunidades, los recorridos de memoria, los diagnósticos participativos de pérdida de biodiversidad y análisis sobre la transformación de los paisajes son algunas herramientas para la construcción de memoria de la naturaleza y el territorio.

Por otra parte, esta Dirección ha adelantado diversas iniciativas de memoria histórica con comunidades campesinas y pueblos étnicos en donde se destacan

los daños causados a la naturaleza en el marco del conflicto armado, así como las acciones de resiliencia y protección desplegadas por estos colectivos. Por mencionar algunos ejemplos, se encuentran los siguientes:

LUCHO ARANGO. EL DEFENSOR DE LA PESCA ARTESANAL: *Visibiliza la historia de Lucho Arango como defensor de la pesca artesanal, así como analiza las implicaciones de su asesinato en relación con la protección de los recursos naturales, la justicia transicional y los derechos humanos. Además, busca resaltar la importancia de fortalecer los*

Procesos organizativos de los pescadores y promover la memoria histórica en torno a este caso emblemático. <https://centrodememoriahistorica.gov.co/wp-content/uploads/2020/01/Lucho-Arango-el-defensor-de-la-pesca-artesanal.pdf>

CRECER COMO UN RÍO: JORNALIANDO CUESTA ARRIBA POR VIDA DIGNA, INTEGRACIÓN REGIONAL Y DESARROLLO PROPIO DEL MACIZO COLOMBIANO, CAUCA, NARIÑO Y COLOMBIA. VOLUMEN 2: *Se resalta la importancia de estrategias y alianzas para el desarrollo económico y ambiental sostenible, incluyendo apuestas agroambientales y la preservación de la armonía con la naturaleza.*

<https://babel.banrepultural.org/digital/collection/p17054coll2/id/98/>

NARRATIVAS DE LA GUERRA A TRAVÉS DEL PAISAJE: *Se aborda la violencia como un componente presente en los paisajes analizados, donde se evidencian los impactos del conflicto armado en la naturaleza, la sociedad y en la vida de las comunidades.*

<https://centrodememoriahistorica.gov.co/micrositios/recorridos-por-paisajes-de-la-violencia/narrativas-guerra.pdf>

HACER MEMORIA PARA RECUPERAR EL SER KAMENTŠÁ: RASPACHINES VÍCTIMAS Y LECCIONES DE LA MADRE TIERRA PARA PERVIVIR: *Aborda aspectos "propios" de la vida indígena, como la medicina casera, la alimentación, la lengua, el vestido, la organización social, así como los modos de relacionarse con la tierra y sus seres; todos ellos caídos en desuso y en riesgo de desaparición debido al abandono del territorio de origen y a la vinculación de muchos jóvenes y adultos con economías como la de la coca.*

<https://centrodememoriahistorica.gov.co/hacer-memoria-para-recuperar-el-ser-kamentsa-2/>

Adicionalmente se ha diseñado y producido material didáctico que permite la socialización de planes de vida y los procesos de recuperación colectiva de los territorios étnicos, como es el caso del video clip "Revitalización del Plan de vida: Proyecto Nasa", disponible en: <https://www.youtube.com/watch?v=B6j56B-j7Nw>. O la exposición fotográfica del mismo nombre, que incluye los siguientes

ejes narrativos: *Mujer Nasa, Daños, Guardia Indígena, Proyectos Productivos y Recuperación Cultural*.

Atentos a seguir construyendo participativamente memoria histórica de las poblaciones y de la naturaleza”.

NÚMERO DE RADICADO DE ENTRADA SAIA: 202512116425-2

SOLICITUD: Llevar el evento de Rendición de Cuentas a lugares alejados de Bogotá

ASIGNADO A: Planeación

ESTADO: Respuesta mediante radicado 2025122912016775-1

RESPUESTA:

“Estimado(a) ciudadano(a):

En respuesta a su requerimiento realizado el 26 de noviembre de 2025 durante la Audiencia Pública de Rendición de Cuentas del CNMH, radicado bajo el número 202512116425-2 el 11 de diciembre, en el cual sugiere “Llevar el evento de Rendición de Cuentas a lugares alejados de Bogotá”, nos permitimos informarle que la entidad a lo largo de la vigencia desarrolló diversas actividades a nivel territorial como parte de su estrategia de rendición de cuentas.

Como ejemplo de nuestra presencia regional, mencionamos la Rendición de Cuentas sobre la implementación del Acuerdo Final de Paz realizada el 25 de junio en Nariño, la Audiencia de Rendición de Cuentas Sectorial llevada a cabo el 1 de noviembre en Cúcuta, entre otras actividades participativas realizadas por las direcciones técnicas y la presencia en eventos libres a todo el público.

Para obtener información detallada sobre estas acciones, le invitamos a consultar nuestro sitio web en el siguiente enlace:

<https://centrodememoriahistorica.gov.co/participa/estrategia-de-participacion-ciudadana/>

Agradecemos sus comentarios y su participación, los cuales son fundamentales para fortalecer la relación entre el Estado y la ciudadanía y mejorar nuestra gestión institucional”.

Centro Nacional de Memoria Histórica

Dirección: Carrera 7 # 32 - 42 Piso 30 - 31
Edificio San Martín, Torre Norte. Bogotá D.C., Colombia
PBX: 601-7965060